

ÍNDICE

EDITORIAL

Rechazo a la reconstrucción de la pobreza

A lo largo del año pasado, la población salvadoreña sufrió la devastación de los dos terremotos, la sequía y el deterioro generalizado del nivel de vida. Son tres catástrofes que, aunque de índole diversa, tienen como común denominador la pérdida de vidas y recursos acumulados con mucho esfuerzo, a lo largo de bastante tiempo, la destrucción física de medios y modos de vida, y, como consecuencia de todo ello, la extensión y profundización de la pobreza.

Los terremotos y la sequía, a primera vista, pueden parecer eventos de carácter coyuntural, pero no es así, tanto porque su impacto destructivo sería bastante menor, si hubiera menos vulnerabilidad estructural e institucional, como porque sus consecuencias de mediano y largo plazo son de carácter permanente. El deterioro de la situación económica y social en la que vive la mayor parte de la población salvadoreña no sólo es de larga data, sino que, en la década de los noventa, ha sido mayor, precisamente por la actitud gubernamental ante sus necesidades. En cualquier caso, la vulnerabilidad y el deterioro de la situación son un obstáculo para el desarrollo sostenible del país y, por consiguiente, para hacer retroceder la pobreza por lo que destruyen o por los recursos que hay que invertir en la reconstrucción. De esta manera, los pocos avances que se hayan podido hacer fueron destruidos por los terremotos y la sequía o sus repercusiones, haciendo más difícil a las familias salvadoreñas superar la línea de pobreza.

Análisis de la coyuntura económica. Segundo semestre de 2001

Departamento de Economía de la UCA

Este análisis de la coyuntura económica del segundo semestre del año 2001 parte de la tendencia del crecimiento económico desde inicios de la década de los noventa y de su capacidad para acercarse al pleno empleo, a la baja inflación y a tasas de crecimiento aceptables y así transitar la senda del desarrollo, en el mediano y largo plazo. La tendencia del crecimiento económico sería la piedra de toque de la eficiencia del modelo económico gubernamental, es decir, el parámetro con el cual calificar como exitoso o no al modelo económico lanzado desde inicios de los años noventa. La “coyuntura” actual acumula los efectos de las políticas económicas aplicadas a lo largo de la década y prelude la evolución que se puede esperar en el futuro. Se presenta, asimismo, el análisis de los diversos sectores de la economía, con la lógica ya apuntada y la evolución actual de los diferentes sectores, con sus equilibrios o desequilibrios. Es importante dar seguimiento al accionar de la política económica, pues, las acciones que se tomen (o no se tomen) indican las pautas económicas que se pueden esperar.

Los salvadoreños evalúan el año 2001. Una aproximación desde la opinión pública

Instituto Universitario de Opinión Pública

El artículo presenta un extracto de los resultados de un sondeo de opinión pública realizado por el IUDOP a finales del año 2001. El estudio, cuyo propósito era recoger las valoraciones ciudadanas sobre la situación del país a finales del citado año, reveló que los ciudadanos han modificado sus prioridades con respecto a los problemas más urgentes del país: la economía ha pasado a un muy primer plano, dejando relegados a los aspectos vinculados con la violencia delincinencial. Terremotos y dolarización han jugado un papel fundamental en ese cambio de visión, la cual es complementada por una visión de incertidumbre sobre el futuro del país.

Davos, Nueva York y Porto Alegre: ¿propuestas alternativas?

Si en las treinta y una reuniones de Davos se reunieron quienes tienen una visión económica y financiera y quienes, al mismo tiempo, manejan las riendas del orden mundial, el Foro Social de Porto Alegre busca dos objetivos: presentar la globalización desde los sectores más inmersos en la sociedad civil y su participación activa en la reformulación de un nuevo orden mundial. En respuesta a los problemas debatidos en cumbres mundiales anteriores y a la agenda de Davos 2001, los asistentes de Porto Alegre se centraron en algunos grandes temas: la distribución de la riqueza, el problema de la deuda externa, la especulación financiera, la revisión del FMI, del BM, de la Organización Mundial del Comercio, de la participación de la sociedad civil y la democracia, del deterioro del medio ambiente, etc. Y aunque lo expuesto en este artículo no agota todo el programa ni toca el mensaje principal de Porto Alegre, sí sintetiza tres de los grandes problemas que nos muestran las contradicciones de una globalización que, hoy por hoy, se halla en grave recesión y desconcierto. Por tanto, si en Davos - Nueva York los participantes salieron con más inquietudes que soluciones, el programa de Porto Alegre sí nos da más esperanza, porque el programa es mucho más amplio y presenta otra alternativa de solución.

Proceso de modernización y de liberalización del subsector energía eléctrica en El Salvador.

Axel Söderberg

Este artículo pretende hacer un análisis de los logros alcanzados en el proceso de modernización y liberalización del sector de la energía eléctrica de El Salvador y de lo que, a nuestro juicio, conviene modificar. De lo que se trata es de hacer posible un desarrollo eléctrico que respete las diferentes dimensiones de la sustentabilidad y que, a mediano plazo, ponga a disposición energía eléctrica menos vulnerable al alza de precios de los combustibles y, por lo tanto, que tenga un impacto menor en los precios de la energía para el consumidor final.

2001: una crisis social prolongada

Sergio Brand y Luis Armando González

Buseros y microbuseros: la ley del más fuerte

Luis Armando González

El Salvador: 10 años de “paz”... ¿Y el país celebra, lamenta u olvida?

Roberto Salazar Candell

Clase media y cambio social

Luis Armando González

Política, sociedad y cultura en América Latina

Luis Armando González

CRÓNICA DEL MES

Enero-febrero

Leyendo el Diario Oficial

Cuarto trimestre de 1999. Tercera parte

DOCUMENTOS ESPECIALES

Posición del FMLN a 10 años de la firma del Acuerdo de Paz

Informe de la Procuraduría para la Defensa de los Derechos Humanos